

DIARIO DE TORTOSA

Franken
concordado

Organo del partido Liberal-Dinástico

De Avizos y Defensor de los Intereses Generales del País

<p>PUNTOS DE SUSCRIPCION</p> <p>Tortosa, en la Administración y Librería de Barrio, en Barcelona, Agencia de Roldós y Compañía, también del Comercio, 27, Idem de Corret, A. S. S. en Madrid, S. G. A. J.</p>	<p>Miércoles 13 de Noviembre de 1912</p> <p>REDACCION Y ADMINISTRACION</p> <p>Calle de la Estación (Barrancas)</p>	<p>PRECIOS DE SUSCRIPCION</p> <p>9.263</p>
--	--	---



El Excmo. Señor

DON JOSÉ CANALEJAS Y MÉNDEZ

Presidente del Consejo de Ministros del Gobierno de S. M.

Ha fallecido ayer en Madrid, traídora y vilmente asesinado

R. I. P.

DIARIO DE TORTOSA, que la *saya más enérgica a la general, a la mundial protesta que provoca hoy, terrible*

sinato; *acompaña en su profundo dolor a la esposa, Doña María Fernández, hijos, hermanos políticos, sobrinos y primos del ilustre finado, y pide una oración para el descanso eterno del alma generosa, del que fué gran patricio y uno de los hombres más preclaros de la España contemporánea.*

CANALEJAS ASESINADO

Comunicando la noticia

Cumpliendo uno de los acuerdos adoptados en el Consejo, el ministro de la Gobernación telegrafió inmediatamente a todas las autoridades de la Península y el de España a los representantes de España en el extranjero, comunicándoles la noticia de la muerte del Sr. Canalejas.

Tristes detalles

—La a fombra del salón del ministerio se halla manchada de sangre. El cadáver del jefe del Gobierno fué trasladado de la mesa en donde se le colocó en los primeros momentos, a una cama.

—Le velan los ministros por turno y la servidumbre del ministerio.

En casa del presidente

—El subsecretario de la Presidencia señor Zúnciga recibió el triste encargo de comunicar la noticia del atentado a la familia del Sr. Canalejas.

—La esposa ya la conocía. Hallábase sumida en el más profundo dolor.

—Pequito el hijo mayor del Sr. Canalejas también conocía el triste fin de su padre y lloraba desconsoladamente.

—El domicilio del Sr. Canalejas fué muy concurrido, acudiendo a él todos los senadores y diputados que se hallan en Madrid.

Los republicanos

—Entre los republicanos que acudieron al ministerio de la Gobernación

El público

—Público numeroso contempla el escaparate de la librería del Sr. San Martín, cuyos cristales están perforados por los tiros.

El asesino

—Se dice que Pardiñas fué expulsado de Buenos Aires en el mes de julio último por anarquista y que la policía argentina avisó a la de París que desembarcaría en Marsella.

LAS CORTES

Congreso

—Preside el señor conde de Romanones.

Hay animación extraordinaria en escaños y tribunas.

En el banco azul se hallan todos los ministros.

El secretario Sr. Arias de Miranda, llorando, lee la comunicación en la que se da cuenta del asesinato del Sr. Canalejas.

Se da cuenta también de haber sido nombrado por el Rey presidente interino del Consejo el Sr. García Prieto.

Este hace uso de la palabra expresando la pena y amargura que le ha producido el atentado.

Refiere los relevantes méritos que concurrían en la personalidad del Sr. Canalejas.

—Fué—dice—político eminente y gran español.

Su bondad de corazón le llevó al sacrificio por la Patria, por la Humanidad y por el Rey.

Murió entre sus dos grandes amores; el pueblo y los libros.

El señor conde de Romanones habla también:

—No es tiempo—dice—de hablar sino de llorar y eso debemos hacer. También debemos protestar con energía de estos atentados y decir que, aunque sucumban algunos la sociedad no se disuelve.

Reconocimiento del cadáver

—Los doctores D. José Coll y D. Tomás Maestre han reconocido el cadáver del señor Canalejas, apreciándole heridas en la región masoidea, con entrada por el lado izquierdo y salida por el derecho.

Visita

—Los ministros de Gracia y Justicia y de la Guerra han ido a casa del Sr. Canalejas a dar a la viuda el pésame en nombre del Gobierno.

El infante D. Carlos

—En cuanto tuvo la noticia del trágico suceso el Infante D. Carlos acudió al ministerio de la Gobernación.

Reconocimiento del cadáver

—Los doctores D. José Coll y D. Tomás Maestre han reconocido el cadáver del señor Canalejas, apreciándole heridas en la región masoidea, con entrada por el lado izquierdo y salida por el derecho.

Visita

—Los ministros de Gracia y Justicia y de la Guerra han ido a casa del Sr. Canalejas a dar a la viuda el pésame en nombre del Gobierno.

Senado

—Preside la sesión el señor Montero Rios.

En el banco de los ministros se hallan todos ellos.

Los escaños y las tribunas, repletos, reflejándose en todos los semblantes la expectación.

Se lee la comunicación dando cuenta de haber nombrado el Rey presidente interino del Consejo de ministros al señor García Prieto.

Este se levanta y dice que por no haberse recibido a tiempo la comunicación del Gobierno refiriendo la muerte del señor Canalejas, se ve precisado a dar cuenta del atentado verbalmente.

Refiere la indignación que el asesinato le ha producido.

Se ofrece incondicionalmente a la Cámara, y expresa su sentimiento por haber tenido que encargarse de la jefatura del Gobierno con motivo de tan tristes circunstancias.

Se levanta el señor Montero Rios y pronuncia un discurso elocuentísimo.

Comienza expresando la indignación que el asesinato le ha producido y hace un llamamiento a los hombres honrados y a los gobernantes.

Entiende de absoluta necesidad adoptar toda clase de medidas para evitar la repetición de hechos como el de que todos lloran en estos momentos.

En un periodo elocuentísimo, refiere la coincidencia de haberse cometido el execrable crimen en los momentos en que el Rey por consejo del Sr. Canalejas, concedió la libertad a miles de encarcelados.

Termina proponiendo se levante la sesión en señal de duelo.

Comentarios

—El elocuentísimo discurso del señor Montero Rios ha producido honda impresión en la Cámara.

Imposible dar un extracto de este discurso.

El presidente de la Cámara se expresaba en voz baja y a la tribuna de la prensa solo llegaban períodos sueltos.

Coméntase el que el Sr. García Prieto no excusara el crimen de que ha sido objeto el señor Canalejas.

La generalidad considera esto como un suicidio político, en que se ha jugado la jefatura del Gobierno.

Coméntase también, desfavorablemente por cierto, el resultado de la sesión del Congreso.

Ella debió ser de protesta y de indignación, y puesto que se hallaba en su escaño el Sr. Iglesias (don Pablo), defensor y propagandista del atentado personal, debió obligarse a hablar.

Se echó de manos esta tarde la nota viril, hasta llegar al extremo de lanzar de la Cámara, a los que con sus propagandas inducen a la comisión de estos crímenes.

Ha llamado la atención que los republicanos, que estaban casi todos en sus escaños, permaneciesen silenciosos, limitándose a decir que el señor García Prieto estuvo discreto.

El señor conde de Romanones, recibió muchísimas felicitaciones.

Ilamó la atención el hecho de que cuando execraba el crimen y decía que si uno sucumbe otro se levantará para acudir a las huestes monárquicas, mirase fijamente a los bancos de los republicanos.

El señor Conde de Romanones, hablando con los periodistas, dijo: "Cero que el crimen constituye un incidente político.

Cae uno y en el mismo momento

Handwritten signature or initials in the top right corner.

ANÍS INFERNAL

El peor del mundo

M. SERRA.—LÉRIDA

Pídase en casinos y cafés

ÚNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y COMARCA

D. JOSE L. FOGUET, REPLÀ, 5, 1.

DEPOSITARIO PARA LA VENTA, D. JUAN BAUBÍ, SAN BLAS, TORTOSA

ECHARPES, NUBES Y MANTELETAS

Comercio de Novedades para señoras caballeros y niños

JUAN BTA. ALVAREZ

Angel 7, Esquina Moncada

En este acreditado establecimiento se ha recibido un variado surtido de Novedades para la temporada de invierno.

Grandes colecciones de Chaviots, Diagonales, Pañetes, Gergas, Terciopelos, Estrakones, Seikis, para Señoras.

Abrigos confeccionados para Señoras, últimos modelos desde 30 pesetas.

Variados surtidos en trajes para niños.

Se confeccionan trajes á medida para caballeros por acreditados sastres.

Secciones de géneros de punto, Alfombras, Tapicerías y Tapetes.

Saldos en Lencería de todas clases.

Variados surtidos de Pielés y Manguitos, últimos modelos.

Mantones y Mantas de viaje

Carpetas para Salones

GRAN SALDO DE MANTAS DE LANA



para cometer el crimen, es un Bro wing de reglamento.

El día en Tortosa

Don José Canalejas y Méndez

Con el alma acongojada por el dolor, que en nosotros, como en todos los españoles, ha causado el infame asesinato del Sr. Canalejas, nuestro amigo querido, y nuestro ilustre jefe, dejamos hoy discurrir la pluma, que tantas veces elogió sus grandes talentos y sus inmensos triunfos, en el Parlamento y al frente del Gobierno, para llorar su dolorosa pérdida, tan grande para nuestro partido como para la patria.

Como aquel gran estadista que se llamó Cánovas, ha caído exánime, víctima de las balas del anarquismo, mártir de su amor á la Monarquía y á la patria, cuando con su gran talento, su entereza no común y su patriotismo, trabajaba con tesón incansable, con actividad febril para conseguir que España fuera respetada de todos, para que las regiones obruvieran la autonomía toda, compatible con la unidad de la patria, para que la libertad y el orden fueran la base de nuestra prosperidad y progreso.

Y el luchador incansable, ha caído herido á traición, por la espalda, por la mano de un obsesionado, de un loco, de un anarquista, que se ha hecho justicia á sí mismo arrancándose una vida, que solo le ha servido para llenar de luto á nuestra nación.

España llora al gran estadista, al sábio político, á uno de los sostenes más valiosos y robustos de las instituciones; nosotros lloramos además al amigo, al correligionario, al jefe ilustre que durante tres años supo dar cohesión, unidad y robustez á nuestro partido, obtenido para él prestigio y glorias que se escribirán con letras de oro en el libro de la historia.

Con Canalejas desaparece una de las inteligencias más cultas, una de las mentalidades más robustas, uno de los verbos más elocuentes, una de las voluntades más rectas é inflexibles de nuestra patria. Su labor como político, como estadista, como sociólogo, restará en nuestra historia, como estela fecunda que seguirá nuestro partido como luminosa senda, para hacer á la nación grande, fuerte, culta y progresiva. El recuerdo del mártir vivirá eternamente en el corazón de todos los liberales y de todos los españoles.

Con la indignación de un corazón honrado, protestamos energicamente del feroz y criminal atentado, que ha arrebatado la vida al ilustre jefe del Gobierno, y para protestar

y condenar un hecho tan criminal, debemos unirnos á los, no solo los liberales, sino los monárquicos y los españoles honrados.

Descanse en paz el gran español, y reciban S. M. el Rey, que ha perdido al primero y más leal de sus súbditos; el Gobierno, que con tanta gloria presidió el finado, sus desconsolados viuda é hijos, y nuestro partido, el testimonio sincero de nuestro más profundo pesar.

La primera noticia

El trágico, el horrible fin que tuvo la preciosa existencia del insigne hombre público, Excmo. Sr. don José Canalejas Méndez, la tuvimos ayer á las dos y cuarto de la tarde, anticipándonos á los demás diarios de la localidad y de la provincia, y dándola á conocer al público, en los cristales de nuestra imprenta y en el aparador de la librería de las herederas de L. Bernis.

Poco despues empezó á hacerse pública, acudiendo bastantes personas á la redacción de nuestro DIARIO, deseados ampliación de noticias, sobre suceso tan abominable.

Como reguero de pólvora, corrió la terrible nueva por todos los ámbitos de la ciudad, produciendo un general movimiento de clamorosa protesta, y expresando el vecindario en general, su indignación por el repugnante crimen, y su dolor por la irreparable desgracia.

Joaquin Angela Espuny

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, n.º 7, 1.º 2.º

Siempre inconcientes

Por que el Ayuntamiento, con razón ó sin ella, que no hemos aquí de discutirlo, ha suspendido de empleo y sueldo, al contador de fondos municipales, pide *El Tiempo* que dimita el Sr. Roig la jefatura, y si no ha pedido que dimita el Gobierno y que llame S. M. el Rey al Sr. Maura, porque eso no se le ha ocurrido por este medio se acortaría el ansiado plazo que tan largo se le hace, para la satisfacción de sus apetitos.

¿Puede darse mas inocencia ni mas tontería? ¿Puede darse mas inconciencia, ni más falta de memoria? ¿Pedimos acaso nosotros, ni se le ocurrió padir á nadie, que dimitiese la jefatura del partido conservador, el día que el cuerpo electoral, siendo poder, teniendo un amigo en la Alcaldía, le negó el acta de concejal?

¿Podría dársele desautorización mas categórica y manifiesta, que aquella descomunal derrota?

Ya no se trataba, como en la situación conservadora anterior, de que los republicanos triunfaran en todos los colegios; se trataba de la derrota personal del jefe; de una desautorización sin precedentes, bochornosa y aplastante; y sin embargo, ¿e aconsejó *El Tiempo* que dimitiese? ¿Por que lo que pide hoy no lo pidió para su casa y familia? Pues, sencillamente, por que *El Tiempo* ni es político, ni tiene memoria, ni se le ocurre pensar en mañana, ese mañana, para él oscuro difícil y preñado de amenazas, en que prisionero de los elementos que hoy acaricia y fomenta, tenga que contentarse con una jefatura nominal y problemática, que sea causa de risa para todos.

El Tiempo y sus amigos, nos van reuniendo un grupito de inconcientes, eternamente menores de edad.

BASTA DE ARTRITISMO Y DE ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO.—Éxito inmenso. AGUA IMPERIAL, bicarbonatada, sódica, litínica; aprobada por el Real Consejo de Sanidad, y recomendada por todas las eminencias médicas.

El Ayuntamiento de la cercana ciudad de Roquetas, ha designado al notario de esta ciudad, D. José M.ª Llopis, para que asista á la subasta del servicio del alumbrado público; por fluido eléctrico, en aquella población, que se celebrará en el salón de sesiones de aquella Casa Consistorial el día 19 del corriente, á las diez.

El Alcalde accidental de ésta ciudad, D. Manuel Domingo y Ma-

nuel, ha dirigido telegramas al Gobierno, y á la afligida viuda del que fué eminente hombre público don José Canalejas, protestando energicamente del cobarde asesinato, y asociándose al duelo nacional.

Tomás HOMBRÉS

Médico Homeópata
Ex médico numerario de los Hospitales homeopatas de Barcelona

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7
Morced, 5 principal

El último número de la revista ilustrada *Blanco y Negro* en nada desmerece de los anteriores, publicando texto y grabados, de mucha actualidad.

Se distingue por lo ameno, y ha sido muy bien acogido por el público.

Véndese en Tortosa, en la librería de las Herederas de L. Bernis, Obispo Azaar, nú. 6.

Ignacia Prades

MODISTA

Calle Ancha, 12, 2.º

TORTOSA.

Se hallan vacantes, las notarías de Gandesa y Vallderrobes. La primera corresponde á la clase segunda; ha de ser provista por antigüedad, y la segunda es de tercera categoía.

Hoy publicamos en la cuarta página, los anuncios correspondientes á la primera.

J. BALLESTER

Médico-oculista

de los hospitales de la Princesa y general de Madrid
CONSULTA DE 10 Á 1 LA CENIA.—
Provincia de Tarraçona.

Se ha procedido al blanqueo del cementerio de la cercana ciudad de Roquetas, en la misma forma que los años anteriores.

El estreñimiento ocasiona numerosas enfermedades. Combátese con los **Grains de Vals**, laxantes purgantes y depurativos. Dosis; uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Enrique Roig Chavarría

Procurador de los Tribunales

Administración de fincas

Despacho—Estación—Edificio
"Caja Rural."

Los Ayuntamientos de Roquetas y San Carlos de la Rápita, publican los extractos de los acuerdos tomados, el primero, durante el mes de octubre último; y el segundo durante el tercer trimestre del año actual.

Otro tanto hace el de Cherta.

Estos días escasea algo el pescado, en nuestro Mercado público.

Pídase **Sal Vichy-Etat**, para bebidas, **Comprimidos Vichy-Etat**, efervescentes, y **Pastillas Vichy-Etat**, en sus envases de origen. Rehúse toda imitación.

Jose Cartas Dalmau

Ha trasladado su despacho á la calle de San Blas, número 28 entresuelo.

Escriben desde esta ciudad á *La Vanguardia* de Barcelona:

"La prensa local se ocupa de la falta de agua que se ha notado este año durante el estiaje, mucho menor que en ninguno otro. En efecto, según cálculos de la división hidrográfica, apenas ha llegado el caudal de aguas á siete metros por segundo, y según tenemos entendido, el ingeniero señor Lorenzo Pardo ha estudiado durante el verano, el nacimiento del Ebro en Reinos, pudiendo notar que el primer afluente, que es el Hijaer se bifurca y en su mayor parte desaparece y se pierde en unos terrenos excesivamente porosos ó permeables, lo que

SI SU PANADERO DE V. le sirve mal el pan que V. le compra, al día siguiente cambiará V. de panadero, y si este tampoco le sirve bien, volverá V. á cambiar tantas veces como necesite, para encontrar el pan de su gusto, y así puede hacerse con todos los géneros que se consumen, y se renuevan cotidianamente.

Pero no puede V. hacer lo mismo, con la maquinaria que compró, cegado por la baratura ó por vanas promesas, abandonándola y comprando otra tantas veces como fuera necesario para encontrarla buena, porque peligrarían sus intereses, se le reírían sus amigos, y se opondría su familia en último caso, tomándole por desequilibrado.

¡No dudo que su situación es difícil!

¿Opa V. por quedarse con las máquinas deficientes que le rinden mal, que se le estropeen á menudo, que le arruinan lentamente?

¿Piensa empezar el calvario, que supone cambiarlas por otras, tal vez peores?

¡NO!

SI DESEA comprar maquinaria para molinos de arroz.

SI DESEA comprar trilladoras, arados, cultivadoras, sembradoras, rastrillos, clasificadoras de mientes, molinos para paja, y toda clase de granos, aventadoras, machacadoras de paja, etc.

SI DESEA comprar motores de bencina, petróleo ó benzol.

DIRIJASE V. á la marca **DOMINGO GÓMEZ**, citada en el DIARIO DE TORTOSA, al que dará V. las gracias por haberle proporcionado mi dirección, una vez examine mis catálogos y pruebe mis aparatos.

DOMINGO GÓMEZ

Camino de Barcelona, 20.—VALENCIA

se levanta otro para la defensa del orden y de la legalidad.

A Gobernación

—Terminadas las sesiones en las Cortes, los ministros se dirigieron al despacho del de Gobernación.

Juramentados

—Se asegura que los ministros se han juramentado para no formar parte de ningún Gobierno liberal que se constituya, por respeto á la memoria del señor Canalejas.

Visita al cadáver

—A las seis y media se dirige la viuda del Sr. Canalejas, al ministerio de la Gobernación.

Traslado al Congreso

—En el salón de Conferencias del Congreso, se ultiman los preparativos para convertirlo en capilla ardiente.

El cadáver del Sr. Canalejas, será trasladado al Congreso, á las siete de la tarde.

Las consultas

—A las seis de la tarde ha sido

llamado á Palacio por el Rey, el señor general Azcárraga.

Antes conferenciarán con S. M., los presidentes de las Cámaras.

El Sr. López Muñoz, se halla escitadísimo.

Últimas noticias

—Un conocido político, ha manifestado que el viernes último, estuvo comiendo con los señores Canalejas y conde de Romanones.

A los postres, el Sr. Canalejas manifestó que había sido amenazado de muerte en unión de Echagü.

Cómo cumple su deber

—Cuando llegó el Rey al ministerio de la Gobernación, acompañado del marqués de la Mina, un alto funcionario le dijo:

—¿Cómo ha venido S. M.?

El Rey contestó:

—A mí no se me pregunta, pues sé cumplir con mi deber.

El arma

—El arma utilizada por Pardiñas

Gabinete Oftálmico
 DEL
Doctor OLIVERES
 OCULISTA
 De los Hospitales y Escuelas de París
 Consulta de 10 á 1
 Operaciones de 3 á 5
 Rosa, 3

corría poder evitar, haciendo que vaya todo el caudal al Ebro y consiguiendo que en el estiaje, sea doble que ahora el caudal.

Agencia Gral de Negocios
 de
Ramón Vera y Gil
 Ha trasladado su despacho á la Plaza Alfonso XII (casa de D. José M. de Salvador) piso 1.º.

Los estudiantes que les faltan aprobar una ó dos asignaturas para terminar la carrera, están gestionando del ministerio de Instrucción pública, el derecho á matricularse en este mes, y examinarse en la segunda quincena de diciembre.

Hoy ó mañana, se abrirá una gran exposición de artículos propios de la temporada de invierno, en casa de D. Arturo Mestre, calle den Carbó, 13.

Entre los muchos artículos expuestos, habrá nubes, manteletas, blusas, guantes, echarpes, abrigos, cuellos y corbatas de lana y piel.

ALMANAQUES BAILLY-BAILLIÈRE y EL AÑO EN LA MANO, de 1913 se venden en la Librería de Herederas de L. Bernis.—Tortosa.

Prosiguen con gran actividad los trabajos que en esta ciudad, viene realizando la Compañía conocida por la "Canadiense".

A la colocación de palomillas en varias calles, hay que agregar la apertura de la zanja, que ha de contener el cable subterráneo de conducción de fluido eléctrico á alta tensión. Comenzaron los trabajos anteayer por la mañana, y por la noche quedaban abiertos unos 300 metros, ó sea desde la nueva central al lado del fiolato del Temple hasta el puente del ferro-carril.

Hoy continuaba la apertura de zanjas.

Observatorio del Ebro
 Día 13 Noviembre 1912.

Temperatura máxima de ayer, 13º; tuvo lugar á las 14 h.
 Mínima de esta madrugada, 7º 9.
 El barómetro á las 14 de ayer, marcaba 754 7 mm., y á las 7 de hoy, 753 0 mm.
 El viento reinante, fué ayer del NW, y durante la noche, ha sido del NNW.

Nota.—Viento fuerte del cuarto cuadrante y cielo en general, despejado.

Administración de Censos de Tortosa

Estado de la recaudación obtenida en los fielatos y Matadero de esta ciudad, durante el día de la fecha.

	Pesetas
Cuatro Caminos	262 18
Temple	80 71
Remolinos	12 84
Ebro	59 93
Estación	5 23
Matadero	211 83
Total.	632 72

Recaudación de Arbitrios municipales
 Recaudado el 12 de Noviembre, pesetas, 228 19.

DE SOCIEDAD
 Hemos tenido el gusto de saludar en ésta, á nuestro simpático amigo

D. Eduardo Martínez Beltrán, Inspector general de la acreditada sociedad "La Mutual Latina", que ha venido para desempeñar una misión relacionada con su importante cargo.

Durante el último viaje por las islas Baleares, y otras provincias de España, ha obtenido resultados altamente favorables, para la sociedad que dignamente representa.

Se encuentra en esta población, el ingeniero de la poderosa empresa "La Canadiense", Sr. Vicenti, encargado exclusivamente de la dirección de los trabajos de unión de cables subterráneos para la conducción del fluido eléctrico.

Han regresado de su reciente viaje, nuestro estimado amigo, el cronista de ésta ciudad D. Francisco Mestre Noé, y el ingeniero de caminos que presta servicios en la canalización y riegos del Ebro, don Alberto Aguiar.

Tortosa 13 Noviembre de 1912.

Crónica mortuoria

El día 14 del corriente, aniversario de la muerte de D.ª Irene Querál Gavaldá, esposa que fué de nuestro particular amigo, el industrial D. Manuel Delsors, se dirán en la Capilla del Sagrario de esta Catedral, misas desde el toque de oración hasta las once, aplicándose en sufragio del alma de la finada.

La familia agradecerá á sus amigos y conocidos, la asistencia á tan piadosos actos, rogándoles la tengan presente en sus oraciones.

SUCESOS

¿Suicidio?

Ayer tarde á las 6, una familia habitante en el arrabal de Ferrerías, cerca de los cuatro caminos, compuesta de un padre y tres hijos, al llegar á su casa uno de los mismos que trabajaban fuera, encontró á su hermana llamada Pilar Barceló, tendida en el suelo. Sospechando el hermano que había sido víctima de algún accidente, la trasladó encima de una cama, llamando en seguida á un médico, el que, en vista del estado grave en que se hallaba, y de apreciarle ciertas extrañas huellas en el cuello, encargó que dieran cuenta al médico forense, como así lo hicieron.

En este intervalo de tiempo, la familia encontró una carta escrita por la suicida; encima de la misma, unos pendientes, y debajo la carta, un duro en plata. También descubrieron en la habitación que estaba Pilar, una cuerda atada á una viga, que al parecer, se rompió por el peso de la misma. La Pilar Barceló sigue, según declaración del médico forense, en grave estado. Se personó en el lugar del suceso, el Juez municipal, actuario señor Sanchis, alguacil señor Cairat, y un escribiente, instruyendo diligencias.

Telegramas de la madrugada

En el Juzgado de guardia.—Detalles curiosos.
 (Madrid 13, 2-25 madrugada.)

A las nueve menos cuarto, llegó anoche al Juzgado de guardia, lleno de espanto, un matrimonio formado por un joven muy simpático, alto y de aspecto obrero, y una mujer como de pueblo.

—¿El juez de guardia? Quiero

ver al juez de guardia, para un asunto de extrema urgencia, dijo el obrero.

Un oficial le preguntó qué era lo que deseaba, y el obrero contestó muy agitado y nervioso:

—Una cosa urgentísima, ¡muy urgente!

Llegó en aquel momento el oficial que estaba ayudando al juez especial, y le volvió á dirigir la misma pregunta, pero el obrero obstinóse en no decir aquello que era para él tan urgente, más que al juez de guardia.

Como éste hallábase en Gobernación, presenciando la autopsia del cadáver del señor Canalejas, el citado funcionario le rogó que esperara unos instantes.

¿Quién era aquel obrero que tan azorado y nervioso llegaba? Era el inquilino del cuarto en que se hospedaba Pardiñas.

Dijo que el anarquista había llegado el domingo á timo de París. Añadió que le escribió desde allí, anunciando su llegada próxima, pero que se había presentado inopinadamente sin darle tiempo al obrero de contestarle, como pensaba hacerle, de que le era imposible albergarle en su casa. Cuando el domingo fué á comer, dijo, me lo encontré en casa, comiendo con mi mujer. ¡Dios mío, qué desgracia; ese hombre me ha buscado la ruina!—exclamó consternado.

Respecto á la personalidad del terrible anarquista nadie tan informado de sus antecedentes é historia como el agente de policía español señor Armiñan, que hasta hace poco estuvo encargado de su vigilancia en Burdeos donde vivían juntos con otro anarquista, íntimo amigo de Pardiñas, cuyo nombre ha dado la juez instructor.

El citado agente para puntualizar todos los pormenores referentes al asesino y aportar antecedentes donde se encontrara el origen del odio y crimen de esta mañana, se presentó en la Casa de Canónigos esa tarde, á las siete.

A dicha hora penetró en el despacho del juez y en presencia de éste, del fiscal señor Toledo y del teniente fiscal señor Mena, que asistían á las actuaciones debió referir curiosísimas é interesantes noticias del anarquista durante el tiempo que vivió en Burdeos.

Armiñan, que es licenciado en Farmacia y se fingía también anarquista, parece que llegó á ser confidente de Manuel Pardiñas; tal fué la habilidad que aquel empleó para captarse la confianza del sujeto, puesto bajo su vigilancia.

Pardiñas estaba trastornado por la lectura de obras anarquistas; era un cerebro perturbado y un filósofo á su manera que no transigía con muchas de las costumbres actuales ni con la Constitución actual de la sociedad; exaltábase con facilidad, pero su carácter reservado y taciturno le llevaba á rehuir el trato con la gente.

En Burdeos todas sus expansiones consistían en unos amores que mantenía con una mujer casada llamada Pilar. Mantenía correspondencia con todos los individuos afiliados al partido anarquista y con los comités de esta clase de Europa y América.

En las primeras horas de hoy, la policía ha comprobado que el agresor militaba en el campo anarquista y era uno de los más peligrosos.

Como se ha dicho, Manuel Pardiñas había vivido en Madrid en diferentes ocasiones.

Hemos acudido á la sección de estadística del Ayuntamiento, y en aquella dependencia no consta el referido nombre como perteneciente á ningún vecino de Madrid.

Un detalle curioso: las botas que llevaba puestas el asesino, aparecieron compradas en una tienda de la calle de Fuencarral.

Hemos dicho que al ser registrada la ropa que vestía el asesino, fueron ocupados algunos papeles, de los que se incautó inmediatamente el juez. Entre estos papeles había un folleto anarquista y una carta del Comité internacional de Berna, dirigida al anarquista Pardiñas. En ella se le preguntaba si seguía trabajando en las obras del Palace Hotel, con el objeto seguramente de conocer su actual residencia.

La policía ha sido encargada de averiguar si efectivamente, y según se desprende del documento citado, Manuel Pardiñas había estado ocupado en las expresadas obras, como escultor vaciador, cosa que ya sería un medio para averiguar algunos antecedentes más de su domicilio y personalidad.

La pistola broving es de la marca "Royal expres". El sujetador de

la corbata que llevaba el asesino fué entregado á un periodista, con destino al Museo de criminología de repoters.

Ultima hora
Conferencias Telefónicas

(SERVICIO DE LA TARDE)
 Castellón 13 á las 17 30.

MADRID
Capilla ardiente

En el salón de conferencias del Congreso, convertido en capilla ardiente se ha celebrado esta mañana gran número de misas, en sufragio del alma del que fué ilustre patriota, Sr. Canalejas.

Asistieron gran número de Diputados y senadores, la plana mayor de los liberales y conservadores, y algunos republicanos.

También mucha parte del pueblo.—C.

Personajes

Los Sres. Maura y Azcárraga, han concurrido también á los sufragios celebrados á la memoria del Sr. Canalejas.

En los semblantes de los concurrentes, se notaban las huellas del sentimiento.—C.

Moret en Palacio

Ha sido llamado esta mañana por S. M. el Rey, el Sr. Moret.

Su entrevista con el Rey ha durado una hora.

Ocupáronse extensamente de la actual situación política.

S. M. encargó al Sr. Moret la formación de ministerio, renunciando aquel tan alto honor, si no podía contar con el decreto de disolución de las actuales Cortes.—C.

García Prieto

También ha estado en Palacio, mas tarde que el Sr. Moret el Sr. García Prieto, siendo al parecer el encargado por D. Alfonso, para que continúe en la Presidencia del Consejo, pues cuenta con su confianza.—C.

Apoyo

Los Sres. Maura y Moret han ofrecido su incondicional apoyo al Sr. García Prieto para aprobar los presupuestos y llevar adelante todos los proyectos de Gobierno pendientes de aprobación.—C.

Comisiones

Son en buen número las comisiones de peticiones que han llegado hoy de algunas provincias, encargados de llevar la representación en el acto del entierro del señor Canalejas, y de depositar artísticas coronas sobre su tumba.—C.

Más de Palacio

Se confirma la ratificación de poderes por S. M. el Rey, al Sr. García Prieto.

Resulta también cierto, que se ofreció el poder al Sr. Moret, pero éste indicó la necesidad de contar con el decreto de disolución de Cortes, para aceptarlo.—C.

Comisión

Una numerosa comisión de ferroviarios ha visitado al Sr. Barroso, significándole su enérgica protesta por el infame crimen cometido ayer por Pardiñas, y su sentimiento por la desgracia inmensa que llora la nación entera.—C.

La prensa

Hoy publica extensos artículos necrológicos, dedicados al ilustre estadista señor Canalejas.

Inserta también amplia información, sobre el crimen cometido ayer.

El público arrebató los periódicos, de las manos de los vendedores.—C.

Palideciendo

Ante el sensacional suceso que en la actualidad ocupa á la prensa nacional y extranjera, han perdido interés, especialmente en España, las noticias relativas á la guerra de Oriente.—C.

Entierro

En estos momentos se notan ya los preparativos, para celebrar el acto del entierro del Sr. Canalejas.

La ceremonia será imponente, teniendo carácter popular.

El acto será grandioso.—C.
Cierre de puertas

En señal de luto los establecimientos de ésta corte han cerrado sus puertas á primeras horas de la tarde ó sea mucho antes de empezar el lucidísimo acto de acompañar el cadáver del Sr. Canalejas, á la última morada.—C.

Reunión

Después del entierro del preclaro político, se reunirán esta noche en la segunda sección del Congreso, los ministros, y ex ministros, Diputados y otros políticos afectos á la personalidad del Sr. Canalejas, acordando la línea de conducta que han de seguir, después de la sensible pérdida de su ilustre jefe.—C.

Tratado con Francia

Mañana podrá ser definitivamente rubricado, el tratado franco español sobre Marruecos, según noticias recibidas hoy del ministerio francés.—C.

Comentado

Es comentadísimo esta tarde en todos los círculos y tertulias, un suelto político aparecido en *La Correspondencia de España*, hablando de los manejos de un comité revolucionario que dice establecido en Madrid.

Hacé referencia á vaticinios que pasaron desapercibidos sobre sucesos graves, que por desgracia empiezan á confirmarse.

El suelto calificado por algunos de misterioso, es muy comentado en todas partes y aviva la curiosidad del público.—C.

Entierro de Canalejas

Barcelona 13, 18 23, Urgente.

El entierro del Presidente del Consejo que acaba de celebrarse ha estado concurridísimo.

S. M. el Rey preside el acto. Al salir de Palacio para dirigirse al Congreso, ha sido ovacionado por el público.

La ovación se ha repetido al llegar la Cámara popular, en donde había gran número de Diputados y Senadores.

Los señores D. Carlos y D. Fernando acompañaban á S. M., siguiendo después el Gobierno en pleno.—C.

Pañería y Sastrería
LA TIJERA DE ORO

DE —
Fernando Colomé

Puente de Piedra 1, y S. Roque 2

Tiene el gusto de participar á su clientela y al público en general, que para la presente temporada de próxima de invierno, ha recibido las novedades de géneros de acreditadísima fábrica de Sabadell.

Altas novedades en trajes color. Gustos finos y colores sólidos. Géneros negros y azules, de todas clases. Cortes especiales para pantalones. Extenso y variado surtido en paños (velúts) colores muy sólidos.

Corte de prendas ajustados al último figurín. — Confección esmerada — Precios limitados.

LA TIJERA DE ORO
TORTOSA

Artículos de Invierno

Estufas, Calefactores, Caloríferos, braseros latón.

Las mejores Lámparas Electricidad **Osram** y **Z** y paratos de todas clases.

Papeles para cristales y jaulas.

Re resentante del estafío **Tego** el cual al hacer la lección admite un 135 por 100 de plomo, pudiendo esta casa recomendarlo, por haberlo usado durante muchos años, habiendo obtenido siempre inmejorables resultados.

HOJALATERÍA de JUAN DUART
 32 San Blas 32 — TORTOSA

